

SIXIEME COMMISSION

Examen des mesures propres à renforcer la protection et la sécurité des missions et des représentants diplomatiques et consulaires

Suivi des paragraphes 11, 13 et 14 de la résolution 75/139 de l'Assemblée générale des Nations Unies du 15 décembre 2020

CONTRIBUTION DU ROYAUME DE BELGIQUE

En réponse à la note verbale de Monsieur le Secrétaire général des Nations Unies du 11 janvier 2022 relative à l'examen des mesures propres à renforcer la protection et la sécurité des missions et des représentants diplomatiques et consulaires, le Royaume de Belgique a l'honneur de communiquer les informations suivantes :

A. Violations graves de la protection et de la sécurité des missions diplomatiques et postes consulaires en Belgique

La liste ci-dessous reprend les incidents qui ont été communiqués à la Direction du Protocole du Service Public Fédéral (ci-après « SPF ») des Affaires étrangères et dont les missions diplomatiques et poste consulaires étrangers ont été la cible ainsi que les mesures prises à la suite de ces incidents. Afin de mettre cette liste en perspective, la Belgique souhaite souligner qu'il n'y a pas moins de 300 missions diplomatiques et postes consulaires accrédités sur son territoire, en ce compris les représentations permanentes auprès d'organisations internationales ayant leur siège sur le territoire belge.

En **2020**, les incidents suivants ont été rapportés :

- 08.04.2020 – Burkina Faso – Ambassade : Vol du véhicule d'un diplomate avec une plaque d'immatriculation « CD »
- 24.04.2020 – Turquie – Mission auprès de l'UE – Acte de vandalisme : peinture sur la façade de la Mission.
- 15.06.2020 – Cuba – Ambassade – Tentative d'intrusion dans l'enceinte de la mission : l'individu était sous l'influence de la drogue et a été arrêté par la Police.
- 25.07.2020 – Espagne – Représentation permanente auprès de l'UE – Actes de vandalisme : graffitis sur les murs de la mission
- Grèce – Ambassade – Harcèlement, menaces et insultes des membres de la mission par un individu
- 11.07.2020 – Bangladesh – Ambassade – Cambriolage au domicile privé d'un diplomate
- 19.07.2020 – Azerbaïdjan – Ambassade – Intrusion dans la cour intérieure de l'Ambassade : le drapeau a été volé et la mâts cassé.
- 23.07.2020 – Azerbaïdjan – Ambassade – Incidents lors d'une manifestation de la communauté arménienne devant l'Ambassade : L'Ambassade de l'Azerbaïdjan avait également autorisé le rassemblement de ressortissants Azéris dans son enceinte. Malgré un dispositif de police considérable, la situation s'est rapidement dégradée donnant lieu à des affrontements. La police a réagi avec des actions rapides et fermes, faisant appel à des renforts supplémentaires, repoussant les manifestants après le jet de projectiles et veillant à ce que les manifestants azéris

puissent sortir de l'enceinte de l'ambassade en toute sécurité. Afin d'éviter tout incident, ils ont été raccompagnés à leur voiture par groupe de 5 par des policiers.

- 12.08.2020 – République tchèque – Ambassade – Cambriolage à la résidence d'un diplomate
- 22.08.2020 – Djibouti – Ambassade – Tentative d'intrusion dans l'enceinte de la mission lors d'une manifestation
- 27.08.2020 – Turquie – Mission auprès de l'UE – Acte de vandalisme : graffitis sur la façade de la chancellerie.
- 28.08.2020 et 02.09.2020 – Guinée – Ambassade – Menace : Message audio laissé sur la messagerie vocale faisant état de menace à l'encontre des missions diplomatiques et postes consulaires guinéens en Europe. De nouvelles menaces ont été formulées le 02.09.2020 à l'encontre des membres de la mission, de la chancellerie et de la résidence de l'Ambassadeur.
- 28.08.2020 – Slovénie – Représentation permanente auprès de l'UE – Agression physique sur le conjoint d'une diplomate de la Représentation.
- 08.09.2020 – Norvège – Délégation permanente auprès de l'OTAN – Agression : incident à la crèche concernant le fils d'un diplomate
- 12.09.2020 – Malte – Représentation permanente auprès de l'UE – Agression sur un diplomate
- 15.09.2020 – Iran – Ambassade – Acte de vandalisme : graffitis sur les murs extérieurs, le visiophone et la sonnette.
- 17.09.2020 – Etats-Unis – Ambassade – Tentative de vol dans une villa appartenant à l'Ambassade
- 17.09.2020 – Iran – Ambassade – Acte de vandalisme (graffitis)
- 20.09.2020 – Iran – Ambassade – Acte de vandalisme (graffitis)
- 29.09.2020 – Macédoine du Nord – Délégation permanente auprès de l'OTAN – Cambriolage au domicile du chargé d'affaires
- 01.10.2020 – Iran – Ambassade – Acte de vandalisme (graffitis)
- 08.10.2020 – Iran – Ambassade – Tentative d'acte de vandalisme : l'auteur a pris la fuite.
- 24.10.2020 – Guinée – Ambassade – Dégâts matériels lors d'une manifestation et menace envers les membres de la mission
- 26 et 27.10.2020 – Guinée – Ambassade – Acte de vandalisme
- 28.10.2020 – Kirghizstan – Ambassade – Vol de la voiture de l'Ambassadeur et d'un Ipad
- 28.10.2020 – Pérou – Ambassade – Vol d'objets appartenant à un diplomate et dégâts matériels causés à sa voiture
- 09.11.2020 – Guinée – Ambassade – Intrusion au-delà des grilles de l'Ambassade et messages de menaces laissés sur la porte d'entrée : des mesures de sécurités supplémentaires ont été demandées pour la réouverture de l'Ambassade

- 21.11.2020 – Chine – Mission auprès de l’UE – Cambriolage au domicile d’un diplomate
- 06.12.2020 – Belarus – Ambassade – Acte de vandalisme contre le bâtiment et un véhicule avec une plaque d’immatriculation « CD »
- 19.12.2020 – Pérou – Ambassade – Vol du téléphone d’un diplomate, témoin et victime d’un braquage armé dans un magasin
- 25.12.2020 – Roumanie – Ambassade – Vol de 14 passeports ordinaires et d’un passeport diplomatique au sein de la chancellerie

En **2021**, les incidents suivants ont été rapportés :

- 23.01.2021 – Gabon – Ambassade – Tentative d’effraction et de vol au sein de la chancellerie
- 10.02.2021 – OAIEC – Siège du Secrétariat général – Tentative d’intrusion au siège inoccupé de l’organisation internationale
- 09.03.2021 – Grèce – Représentation permanente auprès de l’UE – Tentative d’intrusion dans le bâtiment et prise de photos
- 13.03.2021 – République tchèque – Consulat honoraire – Dégâts matériels dans les bureaux du Consul honoraire lors d’une émeute
- 16.03.2021 – Irlande – Représentation permanente auprès de l’UE : deux personnes se sont présentées au domicile de la représentante adjointe en se faisant passer pour des agents d’une société de télécommunication.
- 18.03.2021 – Italie – Représentation permanente auprès de l’UE – Vol dans une voiture d’un diplomate
- 17.04.2021 – Cuba – Ambassade – Menaces : une personne dérangée s’est positionnée devant l’Ambassade et a proféré des menaces sur les réseaux sociaux
- 19.04.2021 – Luxembourg – Ambassade – Vol de matériel informatique à la résidence de l’Ambassadeur
- 10.05.2021 – Turquie – Ambassade : un groupe d’environ 15 personnes a tagué des slogans sur le trottoir devant la chancellerie et attaché une bannière sur les murs.
- Algérie – Ambassade – Harcèlement et menaces de mort du Consul général par un ressortissant algérien. Une plainte a été déposée par le Consul général.
- 15.05.2021 – Russie – Mission auprès de l’UE – Acte de vandalisme : une voiture officielle de la mission a été dégradée alors qu’elle était gardée dans un garage privé.
- 16.05.2021 – Grenade – Ambassade – Acte de vandalisme : intrusion dans le parking privé de l’immeuble où se situe la résidence de l’Ambassadeur. Entre 10 et 12 véhicules ont été vandalisés dont celui de l’Ambassadeur.
- Cuba – Ambassade – Harcèlement et incitation à la violence sur Facebook par une personne dérangée

- 24.05.2021 – Belarus – Ambassade – Acte de vandalisme : une personne a tagué des inscriptions sur le bâtiment de la mission. Des affiches y ont également été collées.
- 28.05.2021 – France – Ambassade – Tentative d'intrusion : une individu s'est présenté devant la porte d'entrée de l'Ambassade et a violemment malmené l'agent qui a ouvert la porte. Une plainte a été déposée par l'agent et une autre par l'Ambassade.
- 01.06.2021 – Italie – Représentation permanente auprès de l'UE – Tentative de vol avec violence sur une diplomate qui a été agressée alors qu'elle tentait de d'entrer dans le bâtiment. Les individus ont tenté de lui voler son sac.
- 14.06.2021 – Cameroun – Ambassade – Intrusion au sein de l'Ambassade par des activistes.
- 22.06.2021 – Italie – Délégation permanente auprès de l'OTAN – Tentative de cambriolage au domicile d'un diplomate : les individus ont forcé la porte d'entrée de l'appartement où se trouvait l'épouse du diplomate. Ils ont pris la fuite sans rien emporter.
- 04.07.2021 – Palestine – Mission auprès de l'UE – Acte de vandalisme : de la peinture rouge a été mise sur les murs de la façade et une insulte y a été écrite en arabe.
- 28.07.2021 – Turquie – Mission auprès de l'UE – Vol d'un véhicule avec une plaque d'immatriculation CD en face du domicile d'un diplomate.
- 03.08.2021 – Bulgarie – Représentation permanente auprès de l'UE – Vol au domicile d'un diplomate.
- 08.08.2021 – Belarus – Ambassade : Un individu a volontairement mis le feu à la porte d'entrée de la section consulaire.
- Ouganda – Ambassade – Cyberharcèlement visant l'Ambassadeur
- 02.09.2021 – Pakistan – Ambassade – Cambriolage au domicile d'un membre du personnel administratif et technique
- 07.09.2021 – Irlande – Ambassade – Cambriolage à la résidence de l'Ambassadeur : l'individu a escaladé le mur externe et tenté de s'introduire dans la maison par le garage mais sans succès. Il a finalement volé du mobilier de jardin.
- 10.09.2021 – Bangladesh – Ambassade – Vol d'un ordinateur portable officiel alors qu'il était dans une voiture avec une plaque d'immatriculation « CD »
- 12.09.2021 – Iran – Ambassade – Actes de vandalismes commis dans le cadre d'une campagne de dénigrement : des posters et des photos ont été collés sur la clôture extérieure de l'Ambassade. Les auteurs des faits ont filmé la scène et partagé la vidéo sur les réseaux sociaux. La police a été contactée et est rapidement arrivée sur les lieux pour demander aux intéressés d'enlever les affiches.
- 01.10.2021 – Belarus – Ambassade – Réception par l'Ambassade d'un mail indiquant la présence d'une bombe dans les locaux de la mission. Les mesures de sécurité nécessaire ont été prises. Il s'agissait en réalité d'une fausse alerte.
- Mali – Ambassade – Occupation de la résidence officielle par des squatteurs pendant la durée des travaux

- 21.11.2021 – Lettonie – Ambassade – Dégâts matériels causés à une voiture officielle et aux installations sur la façade extérieure de la mission, en marge d’une manifestation contre les mesures sanitaires.
- 24.11.2021 – Costa Rica – Ambassade : deux individus (un homme et une femme) se sont présentés au conservatoire de danse où est inscrite la fille de l’Ambassadeur en se faisant passer pour ses parents et demandant de la voir. La jeune fille n’était déjà plus présente en classe.
- 18.12.2021 – Pologne – Représentation permanente auprès de l’UE – Acte de vandalisme : un groupe de 80 personnes s’est rendu devant les locaux de la mission pour manifester. Des autocollants avec des slogans en rapport avec la situation à la frontière entre la Pologne et le Belarus ont été collés sur la façade.
- 24.12.2021 – Kazakhstan – Ambassade – Cambriolage de l’appartement d’un diplomate
- Myanmar – Ambassade – Vol d’une caméra de sécurité de la mission par deux individus

Dans les **premiers mois de l’année 2022**, les incidents suivants ont été rapportés :

- 06.01.2022 – Cameroun – Ambassade – Intrusion au sein de la mission et dégâts matériels ayant perturbé le service
- 22.02.2022 – Palestine – Mission auprès de l’UE – Agression physique et verbale d’un diplomate par un ressortissant palestinien dans les locaux de la mission. Ce dernier a également menacé le chauffeur de l’Ambassadeur – Chef de mission de Palestine avec un objet contondant. Il a été conduit par la Police au poste de police puis relâché avant de revenir devant la mission où il a blessé un autre ressortissant pensant qu’il s’agissait d’un membre de la mission. Le diplomate initialement visé fait l’objet de menace sur les réseaux sociaux ainsi que les membres de sa famille.
- 26.02.2022 – Belarus – Ambassade – Actes de vandalisme : projection de peinture verte sur la porte d’entrée de la mission
- Russie – Ambassade - Actes de vandalisme lors d’une manifestation devant l’ambassade
- Belarus – Ambassade – Actes de vandalisme : en l’espace de quelques jours, des boules de peinture et des oeufs ont été jetés sur les façades des locaux de la mission. Les murs de la mission ont également été peints aux couleurs du drapeau ukrainien. L’Ambassade reçoit également des menaces par mail.
- 11.03.2022 – Belarus – Ambassade – Acte de vandalisme : jet de bouteilles en verre vides sur la façade la mission au milieu de la nuit. Aucun dommage n’a été causé.
- 23.03.2022 – Ukraine – Mission auprès de l’UE : deux individus ont été aperçus en train de filmer la résidence officielle et ont pris la fuite après avoir été aperçus par le chauffeur.

B. Mesures nécessaires ou déjà prises pour renforcer la protection et la sécurité des missions et représentants diplomatiques et consulaires ainsi que des missions et représentants jouissant du statut diplomatique auprès d'organisations intergouvernementales internationales

a. Mesures générales

Les dispositions de sécurité pour les missions diplomatiques et postes consulaires dépendent de l'analyse de la menace faite par l'Organe de coordination pour l'analyse de la menace (OCAM). Cet organe détermine un niveau de menace pour chaque mission diplomatique établie sur le sol belge. Ce niveau permet au Centre de crise du SPF Intérieur de demander aux services de Police des dispositions de sécurité spécifiques et adaptées à chaque mission. Une réunion mensuelle, à laquelle participe la Direction du Protocole du SPF Affaires étrangères, est organisée au Centre de Crise pour le suivi général des mesures de sécurité attribuées aux différentes missions diplomatiques présentes en Belgique.

b. Mesures spécifiques

Les missions diplomatiques et postes consulaires qui ont un problème de sécurité le communiquent à la Direction du Protocole du SPF Affaires étrangères. Pour chaque incident, la procédure standard est appliquée. Elle consiste à informer les autorités compétentes ; principalement le Centre de Crise du SPF Intérieur pour que les mesures de sécurité adéquates soient prises par la zone de police concernée. La mission concernée reçoit ensuite systématiquement un accusé de réception de la Direction du Protocole dans lequel celle-ci apporte les éléments de réponse adéquats.

Par ailleurs, dès que la situation l'exige, les missions diplomatiques sont invitées à déposer plainte, si elles le souhaitent, et encouragées à faire parvenir à la Direction du Protocole une copie du procès-verbal. Celui-ci est ensuite dûment transmis aux autorités compétentes. Les missions ont libre choix de s'informer de la suite réservée à leur plainte en interrogeant soit directement la Police, soit en passant par un avocat, soit via la Direction du Protocole.

C. Violations graves de la protection et de la sécurité des missions diplomatiques et postes consulaires belges

La liste ci-dessous reprend les incidents survenus pendant la période concernée et dirigés contre les missions diplomatiques et postes consulaires belges à l'étranger :

- 5.02.2021 – Philippines – Ambassade – Menaces de mort à l'encontre d'un membre du personnel
- Mai 2021 - Turquie – Ambassade – Violation de la vie privée de membres du personnel dans les locaux de la mission
- Mai 2021 – Pologne – Ambassade – Intrusion dans l'enceinte de la Chancellerie
- Mai 2021 – Etats-Unis – Ambassade – Vol d'une voiture de service
- 18.09.2021 – Chine – Ambassade – Intrusion dans l'enceinte de l'Ambassade : un individu a sauté au-dessus des clôtures entourant la cour de la l'Ambassade.
- 23.09.2021 & 17.11.2021 - République démocratique du Congo – Ambassade – Accès forcé et violent aux services consulaires de la Maison Schengen de ressortissants congolais et ce, à deux reprises.

- Octobre 2021 – Mozambique – Bureau diplomatique – Vol d’un ordinateur portable destiné à la transmission d’information restreinte
- Avril 2022 – Pérou – Ambassade – Vol avec effraction dans la voiture d’un diplomate

La Belgique est par ailleurs préoccupée par certaines mesures prises par quelques Etats dans le cadre de la lutte contre la pandémie de Covid-19 qui entravent le bon fonctionnement des missions diplomatiques et postes consulaires voire remettent en question la sécurité des membres du personnel de ces missions diplomatiques et postes consulaires.